



Sévérité et miséricorde

Calvin intransigent?

1. Quant à la doctrine
2. Quant à la conduite

1. Quant à la doctrine

Toutes les doctrines sont importantes, mais toutes ne sont pas aussi importantes. Il pourra y avoir certains défauts dans la doctrine ou dans la façon d'administrer les sacrements, qui pourtant ne devront pas nous détacher de la communion de l'Église, car tous les articles de la doctrine de Dieu ne sont pas d'une même sorte. Il y en a certains dont la connaissance est tellement nécessaire que nul n'en doit douter. Il y en a d'autres qui sont discutés entre les Églises et néanmoins ne rompent pas leur unité.

Il est donc vrai, bien que nous soyons appelés à nous accorder en tout, et puisque nous sommes sujets à une part d'ignorance, qu'il faudra pardonner et accepter la communion de l'Église tant que les imperfections toucheront des points qui ne sont pas nécessaires à notre salut ou qui ne mettent pas en danger la transmission de la foi. Chaque membre est tenu d'apporter ce qu'il pense juste, à condition que cela se fasse décemment et par ordre, sans troubler ni la paix ni la discipline. [...]

2. Quant à la conduite

Quant à l'imperfection de la conduite, nous devons bien plus en supporter, car il est facile de trébucher à cet endroit. Puisque, bien qu'elle soit saine (Ép 5.26), le Seigneur prononce que son Église sera sujette à misère jusqu'au jour du jugement, c'est en vain que certains la cherchent pure et nette.

Il y a toujours eu des personnes qui ont fait croire qu'elles avaient une sainteté parfaite, comme si elles eussent été des anges du paradis, et qui sont arrivées à mépriser la compagnie des hommes qu'elles jugeaient trop faibles. [...]

Ainsi, certains pèchent par un zèle de justice inconsidéré, considérant qu'il n'y a pas Église si le fruit n'est pas correspondant à la doctrine. Certes, Dieu corrigera ceux qui, par paresse, donnent un mauvais témoignage au risque de troubler ceux qui sont faibles dans la foi. Néanmoins, ceux qui sont trop sévères se trompent aussi en ce qu'ils oublient la clémence dont le Seigneur lui-même fait preuve. [...]

Il est vrai que les pasteurs ne veillent pas toujours de près et, parfois aussi, sont plus faciles et doux qu'il conviendrait; ou encore, sont empêchés d'exercer une sévérité telle qu'ils le voudraient. Il en résultera que de nombreux impénitents se tiendront parmi les fidèles. Je confesse que cela est un

défaut qui ne peut pas être regardé comme léger, puisque S. Paul le reprend sévèrement. Mais si l'Église ne s'acquitte pas de son devoir, cela ne signifie pas que chacun doit décider de se séparer d'avec les autres... C'est une chose de fuir la compagnie des mauvais et autre chose, par haine d'eux, de renoncer à la communion de l'Église. [...]

Tous les fidèles doivent se souvenir de ces recommandations de peur qu'en voulant être trop grands zélateurs de justice, ils ne s'éloignent du règne des cieux qui est le seul vrai règne de justice.

Dès lors, que ceux qui ont une telle tentation [de se séparer de la communion de l'Église à cause de l'inconduite de certains] pensent qu'en une grande multitude il y en a beaucoup qui leur sont cachés et inconnus, qui néanmoins sont vraiment saints devant Dieu.

Qu'ils pensent secondement que parmi ceux qui leur semblent vicieux (ayant des défauts), il y en a beaucoup qui ne se complaisent pas et ne se vantent pas en leurs vices, mais sont souvent émus de la crainte de Dieu d'aspirer à une vie meilleure et plus parfaite.

Troisièmement, qu'ils pensent qu'il ne faut pas estimer un homme d'après un seul fait, d'autant qu'il advient parfois aux plus saints de trébucher bien lourdement.

Quatrièmement, qu'ils pensent que la Parole de Dieu doit avoir plus de poids et d'importance pour conserver l'Église en son unité que n'a la faute de quelques mal-vivants à la dissiper.

Qu'ils pensent finalement, quand il est question d'estimer où est la vraie Église, que le jugement de Dieu est préférable à celui des hommes.

Jean Calvin

Extraits de *l'Institution chrétienne*, IV.1.12; IV.1.13; IV.1.15; IV.1.16.

L'auteur (1509-1564) est un pasteur, théologien et réformateur français qui a œuvré à la Réformation du 16^e siècle en France et en Suisse, en particulier à Strasbourg et à Genève.

www.ressourceschretiennes.com



2016. Utilisé avec permission. Cet article est sous licence Creative Commons.
Paternité – Partage dans les mêmes conditions 4.0 International ([CC BY-SA 4.0](https://creativecommons.org/licenses/by-sa/4.0/))